CRONICAS 1991

COMISION DE ALAVA

Memoria 1991

La Comisión de Alava de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, presenta a la Asamblea General Ordinaria, del jueves 6 de febrero de 1992, reunida en los locales de San Antonio, 41, de Vitoria-Gasteiz, la siguiente MEMORIA que recoge cuantas actividades realizó el pasado año 1991.

1º REUNIONES

La Junta Rectora de la Comisión de Alava se reunió, según consta en las Actas, los días 16 de enero, 20 de febrero y 23 de abril en el antiguo local de la calle Florida; el 20 de junio en Villabuena con motivo del cambio de Junta y el 22 de junio en Azkoitia para la toma de posesión de la Junta actual que preside Miren Sánchez Erauskin; el 10 de septiembre, 22 de octubre y 26 de noviembre en la nueva sede de la Comisión de Alava (San Antonio, 41-Bajo), local cedido a la Sociedad por la Excma. Diputación Foral de Alava.

La Sociedad tuvo la Asamblea General Ordinaria del primer trimestre, preceptiva según los Estatutos, el día 23 de febrero en el Palacio de Escoriaza-Esquíbel; en ella se aprobó la Memoria del año anterior, el estado de cuentas y el programa de actividades. El 29 de mayo, en el mismo lugar, la Asamblea General eligió la nueva Junta Rectora de la Comisión de Alava que quedó constituida en la forma siguiente: Presidenta: Dña. Miren Sánchez Erauskin, Vicepresidente: D. Endrike Knörr Borrás, Secretario: D. Juan José Ortiz de Mendívil, Tesorero: D. Gabriel Chinchetru y Vocales: Dña. Cristina Fructuoso, D. Juan Antonio Zárate, D. Luis Angel Apraiz, Dña. Rosa Mª Agudo, D. Alberto Figueroa, D. Joaquín Fraile, D. César González, D. Antonio Ortiz de Urbina y Dña. Camino Urdiain. Igualmente fue elegido el Amigo José Manuel López de Juan Abad como Director de la Sociedad. El 19 de septiembre se reunía una Asamblea General Extraordinaria en los nuevos lo-

cales de la Sociedad; los Amigos de la Bascongada túvieron ocasión de conocer la nueva ubicación de la Sociedad, admirar su amplitud y acondicionamiento y agradecer a la Diputación Foral su tradicional generosidad en todo cuanto se refiere al proceso social, cultural y económico, a la vez que tenían el primer contacto con la nueva Dirección.

La Junta Rectora de Alava, o parte de ella, ha asistido a otras reuniones de trabajo convocadas por la Junta de Gobierno de la Sociedad o por su Comisión Permanente.

2º ACTIVIDADES

a) Conferencias

13 de marzo: Conferencia del médico-antropólogo D. José Luis Nieto, sobre "Aspectos antropológicos del Valle del Ebro: Alava, Navarra y La Rioja".

20 de marzo: Conferencia del Consejero del Presidente de la Comisión de las Comunidades Europeas, Profesor Gaetano de la Pira, sobre "Europa: una lógica de futuro".

24 de mayo: Conferencia sobre "Consideraciones Histórico- artísticas de la Procesión del Rosario de los Faroles" a cargo de los componentes del Equipo Redactor del Proyecto de Restauración: D. Ignacio Cendoya Echániz, Profesor de la Universidad del País Vasco y D. Magin Ruiz de Albornoz y Henri Dechanet, Maestro vidriero.

5 de junio: Conferencia de Isacio Rodríguez, Catedrático de Historia de la Iglesia en el Estudio Agustiniano de Valladolid, sobre "Simón de Anda y Salazar, alavés, Gobernador de Filipinas: su labor política, social y cultural".

11 de noviembre: Conferencia de José Ignacio Vegas Aramburu, Amigo de Número de la Bascongada y Colaborador del Museo de Arqueología de Alava, sobre "El yacimiento de San Juan 'ante Portam Latinam' de Laguardia".

25 de noviembre: Conferencia de Salvador Velilla Córdoba, Amigo de Número de la Bascongada, sobre el Fabulista alavés, titulada "Félix Mª Sánchez Samaniego, un vasco del siglo XVIII".

16 de diciembre: Acto cultural-literario a cargo de José Luis de las Heras, poeta, autor de las "Nuevas Leyendas Alavesas", Amigo de Número de la Bascongada. Ambientación y lectura de sus nuevos poemas.

20 de diciembre: Repetición en Laguardia de la conferencia de Salvador Velilla.

b) Presentación de libros

15 de mayo: "La Biblioteca de Pedro Fontecha Salazar, Jurisconsulto del siglo XVIII". Asistieron el autor Román Basurto y Adrían Celaya Ibarra, Miembro del Consejo General del Poder Judicial y Amigo de Número de la Sociedad.

18 de noviembre: Presentación en Alava del libro "*Proyecto Loyola*. La juventud vasca hacia Europa", por D. Alvaro Vidal-Abarca, César González Mínguez y la autora María Angeles Larrea, Amigos de Número de la Sociedad.

10 de diciembre: Presentación del libro "Gabonsariak-El Borracho Burlado", en edición facsímil de las obras de Xabier María de Munibe, Conde de Peñaflorida (Edición crítica a cargo de Xabier Altzibar), en la Escuela de Música "Jesús Guridi", en colaboración con el Parlamento Vasco.

c) Conciertos

3 de enero: Concierto de Navidad a cargo de la "Escolanía Samaniego" y el "Coro Alaitz" dirigidos por Antxon Lete y Mónica Leza.

23 de marzo: "III Concierto de Música Sacra", por la Coral Manuel Iradier, dirigida por EMILIO IPINZA, Amigo de Número de la Sociedad. Solistas María Cruz Ormazábal y Javier Fernández.

10 de diciembre: Con ocasión de la presentación facsímil del libro "Gabonsariak. El Borracho Burlado" antes citada, se programó el entremés musical a cargo de la Capilla Peñaflorida, "La Ilustración. Tertulia en el Palacio Insausti".

23 de diciembre: Concierto de Navidad a cargo de la mezzosoprano María Knörr, acompañada al piano por Alejandro Zabala.

d) Actos de ingreso como Socios de Número

23 de enero: El Amigo Jesús Mª González de Zárate García presentaba su investigación sobre "Semántica de la Arquitectura en Carlo Fontana: Aspectos iconográficos en la Basílica de Loyola", como Trabajo de Ingreso como Socio de Número en la Bascongada, presentado por César González Mínguez. Su exposición interesó agradablemente al selecto público que la siguió con atenta curiosidad.

Este trabajo y el del Amigo Miguel González de San Román, leído en enero de 1990, se han publicado este año.

3º VISITAS CULTURALES

2 de febrero: Visitamos la Villa alavesa de Laguardia. Después de un recorrido turístico por la población, pudimos contemplar el magnífico "Belén Mecánico Articulado" admiración de propios y extraños, de la iglesia de Santa María; escuchamos complacidos los melodiosos sonidos de un concierto en memoria y homenaje al Director de la Capilla Peñaflorida, José Rada, con el órgano restaurado por la Diputación. El viaje terminó ante el monumento de Félix María Sánchez Samaniego, socio fundador, a sus 19 años, de la Real Sociedad Bascongada.

5 de octubre: Visita a la Basílica de Loyola con motivo del Año Ignaciano, acompañados por las explicaciones detalladas de un profundo conocedor de todos los secretos artísticos e históricos del templo, D. Juan Ignacio Uría, Amigo de la Bascongada. También visitamos la Iglesia de Santa María y el Palacio de Insausti en Azkoitia.

4º VARIOS

Trece son los nuevos Amigos Supernumerarios que por acuerdo de las Juntas Rectoras han sido admitidos, en diferentes fechas, en la Real Sociedad Bascongada. Las señoras Dña. Carmina Rodríguez de la Peña, Dña. Carmele Arrázola, Dña. Isabel Pérez-Pons de la Villa y Dña. Concha Grisolía; también los señores D. Carlos Zarceño, D. Alberto Ansola, D. Félix Montoya, D. Pedro Galdós Anuncibay, D. Francisco Allende, D. Ramón Lascurrain, D. Fernando Bonilla, D. Manuel Monteagudo y D. Jesús Angel Hernández. Han cesado dos Amigos Supernumerarios, uno por fallecimiento, D. Juan Díaz de Alda López de Muniain y el otro por baja, D. Pedro Ugarte Viteri.

En este apartado de cuestiones generales destacamos las felicitaciones de la Junta Rectora a Mikaela Portilla por su nombramiento como Amiga de Mérito por la Junta de Gobierno de la Real Sociedad, en atención a su eficaz labor cultural durante los años que lleva dedicándose a su querida profesión docente en sus diversas etapas. Igualmente la felicitación a los Amigos Fernando Buesa por su designación como Vice-Lehendakari y Consejero de Educación del Gobierno Vasco, a Alberto Ansola por su elección como Diputado General de Alava, a Pedro Ramos y a Paulino Corcuera como Diputados de las áreas de Cultura y de Agricultura.

La Comisión de Alava ha colaborado activamente en actos culturales con Instituciones de los pueblos de la Provincia como Laguardia, Pipaón, Zalduendo, etc., así como también con otras asociaciones como la de los Amigos del Camino de Santiago.

Son muchos los Amigos de la Bascongada de nuestra Comisión Alavesa que continúan participando en los medios de comunicación colaborando con sus artículos, charlas, entrevistas, coloquios sobre temas cultos o populares, generales o monográficos, de ámbito nacional, regional o provincial. Basta decir que en la obra *El Libro de Vitoria*, editado este año por la Diputación Foral, "testimonio radiofónico de treinta y cinco alaveses" como lo califican sus promotores María Angeles Cobas y José María Sedano, veteranos y muy significativos locutores de Radio Vitoria y Amigos de la Sociedad, la gran mayoría de las firmas pertenecen a Socios de la Bascongada. Recordamos también cariñosamente cómo un año más uno de los pregones de nuestras fiestas, en este caso el correspondiente a las de la Virgen Blanca, fue pronunciado por María Asunción Fraile, Amiga de Número. Igualmente el libro *Tipos populares vitorianos* del Amigo Venancio del Val, que ha sido el más vendido durante el mes de diciembre.

Para que nadie falte añadiremos la adquisición para la biblioteca de estos locales de algunos libros interesantes para el entretenimiento de los Socios que los visiten y el donativo de cien mil pesetas a la Cofradía de la Virgen Blanca para la restauración de los faroles de la vitoriana procesión.

Finalmente destacaremos que la generosa cesión de los espléndidos y amplios locales, de los que disfrutaremos actualmente, por parte de la Excma. Diputación Foral de Alava, será un evento importante y afortunado, el hito que separe el antes y el después de las actividades de nuestra Comisión de Alava.

Reconocemos que todas las actividades reseñadas en esta MEMORIA del año de 1991, se han podido realizar gracias, por una parte al apoyo de las Instituciones Autonómicas y Provinciales que nos han servido para organizar-las y llevarlas a cabo; por otra al entusiasmo de todos los Amigos de la Sociedad, de otras personas y del público que nos han acompañado en todas ellas. Es un estímulo que nos empuja a entregarnos con ilusión a la agradable tarea de trabajar en favor de la cultura de nuestro querido País Vasco.

Vitoria-Gasteiz, 6 de febrero de 1992

Juan José Ortiz de Mendíbil SECRETARIO

> Miren Sánchez Erauskin PRESIDENTE

ASAMBLEA GENERAL VITORIA-GASTEIZ, 6 DE FEBRERO DE 1992 BALANCE ECONOMICO

INGRESOS

Socios	1.088.000 pesetas
Subvención Gobierno Vasco, año 91:	800.000 pesetas
Subvención Gobierno Vasco, año 90:	1.750.000 pesetas
Subvención Diputación Foral, año 91:	1.087.000 pesetas
Subvención Ciclo Ilustración	103.273 pesetas
Venta de Publicaciones	47.734 pesetas
Ingresos financieros	93.060 pesetas
TOTAL INGRESOS	4.969.067 pesetas

GASTOS

Actividades de Comisión de Alava	3.208.681 pesetas
Oficina	1.060.283 pesetas
Junta de la Comisión de Alava	226.922 pesetas
Varios	680.175 pesetas
TOTAL GASTOS	5.176.061 pesetas

DEFICIT

Déficit 206.994 pesetas

POR LA COMISIN DE ALAVA Gabriel Chinchetru Fdz. de Alegría TESORERO

> Miren Sánchez Erauskin PRESIDENTE

COMISION DE BIZKAIA

MEMORIA 1991

Jaun-Andreak, adiskideak, agur eta arratsaldeon

Orain astertzen dan urtean zear emondako iharduera edo eginkizunak, lanak, eginpideak eta azalpenak edo ta funtzionamendu zerrenda onen edukina, aurrekotan bezela, gure bazkideak diran bizkaitar, arabar, gipuzkoar eta gorteko eskuordetzaren bazkide guztiori banatzen zaien "Orria" izenburudun informazio orriko urrunez-urruneko aldizkako argitarapenetan jadanik aipatu eta aditzera emondakotzat artu ahal dogu.

Gure araudi edo estatutuko manuen arabera bilkura onetan garbitazunak bete bear dogu, bai beintzat urtearen epean garatutako zeregin guztien bilduma izango dan erreferentzi edo aipatze labur bat.

Onela, jarraian, ondoko atalak edes-egingo doguz

Señoras y señores, buenas tardes:

En esta ocasión el contenido de esta relación de actividades, trabajos, gestiones y funcionamiento en el curso del año que se examina, de igual manera que en precedentes oportunidades, podemos considerar que ya han sido reseñados y reflejados en las correlativas periódicas publicaciones en la hoja informativa que bajo la titulación de *Orria* se distribuye a todos nuestros consocios tanto vizcainos como alaveses, guipuzcoanos y consocios de la Delegación en Corte.

En cumplimiento de preceptos estatutarios hemos de cubrir en esta sesión la formulación, si no íntegramente repetitiva, sí una referencia que constituya compendio de los quehaceres desarrollados en todo el período anual. Y así a continuación podemos expresar los siguientes epígrafes o apartados.

CONSOCIOS Y AMIGOS

En el curso del año que se reseña han quedado integrados en las categorías que se mencionan los siguientes:

Supernumerios

- D. Ricardo Gomeza Ozamiz
- D. Jesús Hernández Hernández
- D. Ricardo de Angel Yagüez
- D. Javier San José Amezaga
- D. Francisco Lledó Yagüe
- D. Pedro Larrea Angulo

De Número

Han alcanzado la nominación de que se trata los señores:

- D. Balendin Lasuen Solozabal disertando sobre el tema "Bizkaiko bideetan zehar, XIIItik XX, Mendetaraino zubiak-Puentes de los siglos XIII al XX en los caminos bizkainos".
- D. Endika Mogrobejo bajo exposición del trabajo titulado "Metodos de la Genealogía y heráldica en Euskalerria".
- D. Bernardo Arrizabalago Amoroto quien pronunció su Lección con el tema "Ignacio de Loyola, periodista".

En los respectivos actos y por el orden de la nominación citada fueron los nuevos socios presentados respectivamente por los Amigos D. Adrian Celaya, D. Elias Amezaga y D. Rafael Ossa Echaburu, quienes como recipiendarios expresaron la satisfacción por la coparticipación a que venían comprometidos a la par que obligados. Los actos correspondientes tuvieron lugar, la de los señores Lasuen y Mogrobejo en el Salón de Actos del Archivo Foral, en tanto que el del señor Arrizabalaga en el Salón del Palacio de la Excma. Diputación Foral de Bizkaia.

En todos ellos el Presidente de nuestra Comisión señor Unzueta, previa intervención del señor Secretario, dando lectura de los acuerdos de la Junta Rectora en euskera y castellano, hizo entrega y dirigió palabras de salutación, de los Diplomas y emblemas de costumbre.

Fallecimientos

Tal y como en las consabidas reseñas periódicas y en sus respectivas oportunidades quedaron consignadas, los consiguientes óbitos, son de lamentar la pérdida de nuestros Amigos:

- D. Juan Ramón de Urquijo y Olano (9 de febrero)
- D. José Mª Ugalde Urresti (11 de febrero)

D. José Antonio Montiano Gallego (23 de febrero)

D. Ignacio Menchacatorre (agosto)

D. Joaquin Gaytan de Ayala Coste (septiembre)

Aita Lino de Akesolo Olivares (17 de septiembre)

El primero y último distinguidos y renombrados consocios de Número, ambos de muy reconocida raigambre en nuestra R.S.B.A.P., al igual que en otras actividades y facetas de otras entidades culturales y cuyos méritos han sido proclamados en nuestras publicaciones con toda clase de detalles y merecimientos por lo que se resulta obvio cualquier reiterativo recordatorio.

JUNTAS

Comenzaremos por las Asambleas de carácter social las que en razón a la modificación estatutaria de la entidad tuvieron fechas de celebración diversas y que son a saber:

La anual de nuestra Comisión el día 4 de febrero en Salón de la Sociedad Bilbaina; Junta General anual también de la Comisión de Bizkaia el día 3 de Junio en Salón de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Bilbao y la Asamblea General Anual de la Sociedad en Azkoitia el día 22 del mismo mes de Junio.

Consideramos no resulte preciso repetir la reseña de ellas, si bien si fuera el caso las tenemos a disposición de los asistentes; muy especialmente haremos una brevísima alusión a las dos últimas por cuanto que en las correspondientes atribuciones competenciales quedó formulado y acordada la constitución, por renovación temporal estatutaria de la Junta Rectora de Bizkaia, que hoy tiene el honor y la satisfacción de dar cuenta en esta Memoria de los dos periodos cumplidos en las consiguientes labores de gestión.

Aparte estas referidas celebraciones son de significar las reuniones muy diversas que esta Comisión de Bizkaia ha mantenido tanto en convocadas Juntas Permanentes o Juntas de Gobierno de la Sociedad, cuyos detalles también obran en las más cumplidas alusiones en las consabidas publicaciones de nuestro Boletín informativo general *Orria* a las que nos remitimos.

En otro orden de actividades son de reseñar las siguientes:

COLOQUIOS

En cuanto al desarrollo de esta actividad de nuestra Comisión, debemos señalar, primeramente, que en diciembre del pasado 1990, el Gobierno Vasco, a través de su Consejería de Justicia, puso en marcha un Gabinete de Ayuda a las Víctimas, que presta desde entonces servicios de asesoramiento y

asistencia a cuantos han sufrido, en su persona o bienes, algún tipo de agresión criminal. Tal organismo, que ya existía en otras Comunidades Autónomas, venía siendo solicitada desde diversas instancias de la sociedad, y su imprescindible instauración fue el eje central del Coloquio "Ayuda a las víctimas de los Delitos", que se llevó a cabo el día 6 de noviembre. Al acto de inauguración de la sede del centro fue invitado el Amigo don José Ricardo Palacio, ponente del citado coloquio, que asistió en nombre propio y de esta Comisión.

El día 24 de enero, tratamos el muy candente tema de "La Prensa y el Poder". Contamos para ello con don José Luis Calvo, magistrado y ex-portavoz del Consejo del Poder Judicial; don Andoni Monforte, exparlamentario a Cortes; don Miguel Angel Aguilar, director de *El Sol*, y la moderación del Amigo don Juan Alberto Belloch, vocal del Consejo del Poder Judicial.

Tras la presentación de nuestro Presidente, D. Miguel Unzueta, los ponentes expusieron algunas ideas penales sobre las principales cuestiones a debatir.

En el término "Prensa", se comprenden el conjunto de los medios de comunicación: escritos, radio y televisión. El de "Poder" es bastante más amplio, haciendo referencia, en primer lugar, al político, y especialmente al Ejecutivo; pero extendiéndose al económico, religioso y a cualesquiera otros con pretensión de obtener el beneplácito de los medios.

El 26 de marzo, comenzamos un pequeño ciclo consagrado a la *Ingenie-*ría Genética, cuyos avances tienen tanto reflejo en los medios de comunicación. Fue nuestro propósito analizar, (desde una perspectiva divulgativa) los
aspectos más sobresalientes de esta nueva ciencia, los problemas éticos que
puede plantear y, junto a éstos, las innegables ventajas que de su ejercicio
pueden derivarse.

Bajo el título "Ingeniría genética: actualidad y perspectivas futuras" convocamos a la Dra. Isabel Tejada, bióloga y genetista del Servicio de Genética del Hospital de Basurto, que disertó sobre "Diagnóstico Prenatal". Don Pedro Esponda, biólogo del Instituto Superior de Investigaciones Científicas, versó sobre "Animales Transgénicos". Esta técnica está aún en sus albores (el primer animal transgénico se consiguió hace apenas 10 años) y los resultados son aún mediocres. Sin embargo, es importante continuar este camino por las grandes perspectivas que se vislumbran, en las Ciencias Biológicas y Médicas y a ello tenderán posteriores actuaciones.

Finalmente, el Prof. Dr. Angel Dominguez Olábarri, profesor titular de Microbiología de la Universidad de Salamanca, disertó sobre "Aplicaciones de la ingeniería genética en la industria farmacéutica". En su tesis señaló el hecho de que actualmente, se investigan 802 productos, y se ha autorizado ya el uso de más de 40. Entre ellos, mencionaremos algunos de los más impor-

tantes: insulina, vacuna para la hepatitis B, hormona del crecimiento, interferones etc, etc.

Digno colofón de este ciclo, y de esta actividad durante el curso académico, constituyó la conferencia, el día 9 de abril, del eminente Dr. don Santiago Grisolía, científico reputadísimo y Dr. Honoris Causa por numerosas Universidades, entre ellas la del País Vasco. Actualmente, el Dr. Grisolía es el coordinador Mundial de la UNESCO para el proyecto Genoma Humano, y éste fue en título: "Proyecto Genoma Humano, ¿un paso hacia una nueva humanidad?".

Fue presentado por D. Adrian Celaya, Vocal de esta Junta, que glosó la figura del catedrático valenciano. Dª Ana de Begoña, también Vocal de nuestra Junta y coordinadora de los coloquios, realizó una introducción al tema desde el punto de vista histórico, y el Amigo Dr. Neyro cumplió funciones de introductor científico y moderador del posterior debate.

El día 17 de Diciembre dió comienzo otro ciclo con el genérico "Problemática Medioambiental", CALIDAD DEL AIRE, interviniendo el Iltmo. Sr. D. Juan Ignacio Escala Director General de Calidad Ambiental de la Viceconsejería de Medio Ambiente del Gobierno Vasco; D. Leandro Ardanza Goytia, Dr. Ingeniero Industrial; D. José de la Rosa Picazo, Director Técnico de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Bilbao; D. Eloy Unzalu Giron, Jefe del Departamento de Medio Ambiente, Labein. Actuó de Moderador el Profesor Dr. D. Lucio Alonso, Catedrático de Tecnologías del Medio Ambiente de la Escuela de Ingenieros Industriales.

SEMINARIOS

Culminó la actividad de la Comisión ocupada en la "ACTUALIZA-CION DEL FUERO DE BIZKAIA" cuyo proyecto encomendada por la Excma. Diputación Foral de Bizkaia se encuentra en vía de tramitación ante instancias y organismos de competencia y labor político-legislativa propiamente dichas, sin perjuicio de lo cual todos cuantos miembros de esta Comisión intervinieron en la elaboración, también lo hicieron y tomaron parte en las "Jornadas internacionales sobre instituciones forales vascas" con sesiones varias en la Universidad de Deusto, Palacio de la Excma. Diputación Foral de Bizkaia, Casa de Juntas de Guernica, durante los días 19 al 22 de febrero.

ACTOS

De idéntica manera también tomó parte esta Junta Rectora y muy en especial el Presidente señor Unzueta en una conferencia en el Iltre. Colegio de Ingenieros de Caminos, Puertos y Canales de Madrid, concerniente a la inau-

guración de la Exposición sobre Pedro Bernardo Villareal de Berriz, personaje distinguido y estudioso de proyecciones técnicas de muy antigua aplicación en el País.

De otro lado y a petición del autor del libro "La biblioteca de Pedro Fontecha y Salazar, jurisconsulto vasco del siglo XVIII" D. Roman Basurto por su relación temática con nuestra entidad e instancia del consocio de Número D. Jon Bilbao Azkarreta (Presidente de la Asociación internacional de Bibliografía vasca), tuvo lugar un acto especial en nuestra sede social con la intervención de dichos señores habiendo sido la obra prologada por el también socio de Número y miembro de esta Junta Rectora D. Adrián Celaya.

Siguiendo tradicional costumbre una numerosa representación de esta Comisión hizo presencia en acto conmemorativo de la festividad de San Ignacio de Loyola en el Palacio de la Excma. Diputación Foral de Bizkaia.

Por distinciones reconocidas y otorgadas por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Bilbao, quedaron nombrados, a título honorífico, "Consul de Bilbao" nuestros consocios D. Miguel Unzueta Uzcanga y D. José Antonio Garrido Martinez, quienes en ocasión del acto de tal proclamación y entrega de los títulos consiguientes fueron objeto, junto a otros señores de idéntica distinción presentados ante numerosa concurrencia en sesión celebrada en la Biblioteca Municipal de la Villa de Bilbao. Reciban nuestra reiterada felicitación.

Y como último de mención especial, la representación de nuestra Junta Rectora, atendiendo convocatoria de la Dirección, estuvo presente en visita de la Junta de Gobierno al Palacio de Ajuria-Enea, en cumplimiento de protocolo por la toma de posesión de nuestra renovada Dirección y del Organo gestor supremo para saludo y ofrecimiento al Lehendakari Excmo. Sr. D. José Antonio Ardanza, el día 13 de Septiembre.

JORNADAS MUSICALES

Hacia finales de la anualidad que se analiza ha sido asumida por esta Junta Rectora de la Comisión de Bizkaia el desarrollo, montaje y realización bajo título de "8º CONGRESO INTERNACIONAL DE MUJERES EN LA MUSICA", unas Jornadas que posiblemente se ultimarán para mediados del mes de Marzo próximo y que a iniciativa de nuestra consocia de Número y Presidenta de la Asociación Mujeres en la Música Dª Mª Luisa Ozaita, se ha considerado altamente interesante como actuación para nuestra Sociedad; y al efecto iniciadas las gestiones propias del caso, contando con la asistencia del Departamento de Cultura y del Excmo. Diputado General de Bizkaia, hemos obtenido la más decidida colaboración.

De ello y como extremo propio del futuro de nuestras actividades, se expondrá la referencia oportuna sobre el tema.

PUBLICACIONES

En el ejercicio 1991 se han cumplimentado las siguientes:

En el primer trimestre el Suplemento 1B de los "Nuevos Extractos" que comprende las lecciones de ingreso pronunciadas por los Amigos: don Elias Amézaga Urlezaga, don Jaime Kerexeta y Gallastegui, don Ignacio Elizalde Armendariz, doña Mª Luisa Ozaita Marqués y don Miguel Mª Iriarte Ezkurdia.

En el segundo trimestre salió al público la edición comprensiva del "Proyecto Loyola" sobre materias propias de la Dirección a cargo de nuestra Amiga de Número Dª Mª Angeles Larrea Sagarminaga que promovió en su momento y que ha proseguido en el curso de los ejercicios sociales pasados, con la participación de numerosos ponentes, colaboradores y asesores, bajo dicha enunciación y con el objeto de lograr la integración de la juventud vasca hacia Europa, se ha celebrado en solemne acto público la presentación de dicho trabajo.

En la referida ocasión con asistencia numerosa, tanto de representaciones oficiales, al igual que de instituciones patrocinadoras y ni que decir de asociados nuestros, el día 14 de Junio en el Salón de Actos del Archivo Foral en esta Villa, el Amigo de Número Excmo. Sr. don Gregorio Monreal Cia pronunció muy interesante alocución en expresión referida a la trascendencia de las formulaciones que a título de inicio de la proyectada labor había sido objeto de su merecida difusión. Intervinieron en breves alusiones al consabido acto la propia señora Larrea, el Director de nuestra entidad don José Mª Aycart Orbegozo, ambos para significar el agradecimiento para todos cuantos han coparticipado en los temas objeto de la publicación y cerrando el acto, el Presidente de nuestra Comisión señor Unzueta quien agradeción a todas las autoridades y demás asistentes su consurrencia.

En el segundo semestre han sido ya editados en similar colección "Nuevos Extractos" los textos de la Lecciones de Ingreso pronunciadas en su momento por los Socios de Número de nuestra Comisión, don Antonio Beristain Ipiña, don Xabier Orue-Etxebarria Urkiza, y don Balendin de Lasuen Solozabal. Así como los de don Endika Mogrobejo Ladredo y don Bernardo Arrizabalaga.

Tales ediciones han sido ya, de igual manera que las recibidas de las Comisiones hermanas, divulgadas y distribuidas a los consocios, público en general y centros, instituciones y organismos de costumbre.

Como colofón de la precedente exposición, en la confianza de que nuestros consocios acojan con satisfacción la aprobación y con ello quepa dar por culminada el año último con nuestra aprobación, hemos de significar también el interés que esta Junta Rectora os pide y espera vuestra más decidida colaboración y concurrencia a las programaciones, actos y labores que os han sido indicadas para nuestro común quehacer social y así aportar a la vida y paz de nuestra Euskalerria la merecida asistencia de quienes mantenemos el espíritu de aquella nuestra historia proclamada por el mundo en el que convivimos y al que hemos de ofrecer nuestros ideales.

Hemos de dejar constancia de nuestro agradecimiento a las Instituciones Gobierno Vasco, Excma. Diputación Foral de Bizkaia y su Departamento de Cultura, la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Bilbao, así como también a los Organismos, entidades, personalidades, particulares y empresas diversas que coadyuvan al mejor fin de nuestra funciones y quehaceres, a quienes solicitamos de igual manera que mantengan la línea de la amistad con que distinguen a esta entidad que por ello deja así bien resaltadas tales circunstancias, por las muestras que con sus participaciones y colaboraciones han hecho factible nuestra labor.

Azalpen honen amaiera moduan eta gure batzarkideak azken urte hau gogoz onartuko dabelakoan, Zuzendari Batzar honek gure egitamu, ekintza eta beharretako zuen laguntza eta aurkeztea eskatzen deutsuela esan behar dogu.

Honela, Euskalerriaren biziari arnasa emonik, gure Herria munduan ezagun egin dauan historia indartu eta barriztatuko dogu.

Eskerrik onenak Erakundeeri (Eusko Jaurlaritza, Bizkaiko Foru Aldundia eta bere Kultura Saila, Bilboko Merkataritza, Industri eta Itsas Ganbara) eta gure eginkizun eta helburuak lortzen lagundu deuskuen Bazkun eta gizabanakoeri.

Elkarte honen adiskidetasunean jarrai dagiela eskatzen deutsegue, ze, heuren laguntza barik, gatx egingo jakun gure lorpenak gauzatzea.

COMISION DE GIPUZKOA

Durante el año 1991 la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P. y hasta la Asamblea General Ordinaria del dia 3 de Junio, ha tenido la siguiente Junta Rectora:

Presidente: Vice-Presidente: Secretario:

Vocales:

Juan Ignacio Uría Epelde Ignacio Zumalde Romero José María Aycart Orbegozo Montserrat Gárate Ojanguren

Julián Martínez Ruiz

Juan Manuel Encio Cortazar Juan Garmendia Larrañaga José Mª Urkia Echave Ignacio Mª Barriola Irigoyen

José Ignacio Tellechea Idígoras

En la referida fecha, 3 de Junio de 1991, se procedió a la elección de una nueva Junta Rectora, cuya composición actual es la siguiente:

Presidente: Vice-Presidenta: Juan Ignacio Uría Epelde Montserrat Gárate Ojanguren José María Aycart Orbegozo Javier Lasagabaster Echarri José María Urkia Echave

Vice-Secretario: Tesorero: Vice-Tesorero:

José Antonio Zabala Unzurrunzaga

Vocales:

Secretario:

Jon Bagüés Erriondo

Juan Manuel Encío Cortázar José Ignacio Tellechea Idígoras Juan Garmendia Larrañaga

Iñaki Zumalde Romero

Francisco Javier Caballero Harriet Francisco Echeverria Gabilondo

Ramiro Larrañaga Fernández de Arenzana

Maite Recarte Barriola

Todos los vocales deberán tener misiones específicas y concretas en las diversas Comisiones y entrarán en funcionamiento cuando la nueva Junta Rectora así lo decida.

La Asamblea acordó testimoniar el agradecimiento de la Comisión de Gipuzkoa tanto a los miembros salientes, como a los recientemente nombrados y sin olvidar a los que van a permanecer durante un nuevo período, estimando que su esfuerzo y dedicación a la Sociedad, merecerá el máximo reconocimiento.

Se han celebrado reuniones de la Junta Rectora los días:

- —14 de Enero
- -15 de Febrero
- —22 de Abril
- -20 de Mayo
- —11 de Julio
- —3 de Septiembre
- -14 de Octubre
- -25 de Noviembre

Los días 15 de Febrero y 3 de Junio de 1991 se celebraron Asambleas Generales de Amigos de Número de la Comisión.

La representación de la Comisión ha asistido igualmente a la convocatorias de Juntas de Gobierno de la Sociedad que han tenido lugar los días:

- -23 de Febrero, en Vitoria-Gasteiz
- —8 de Junio, en Bilbao
- -26 de Octubre, en San Sebastián

Y a las reuniones de la Comisión Permanente celebradas, en Durango el dia 24 de Abril, en Vitoria-Gasteiz el dia 22 de Octubre y en Madrid el dia 15 de Noviembre de 1991.

Se concurrió igualmente a la Asamblea General Tradicional que tuvo lugar en Azkoitia el día 22 de Junio de 1991.

ACTIVIDADES CULTURALES

LECCION DE INGRESO

Doña Celia Aparicio Pérez, Historiadora y miembro de la Sociedad, hizo la presentación de su trabajo de ingreso el dia 15 de Febrero de 1991. El tema

desarrollado llevaba por título: "Burguesía y poder municipal donostiarra durante la primera mitad del Siglo XIX".

Las palabras de recepción se pronunciaron por la Amiga Montserrat Gárate Ojanguren.

ENCUENTROS CON LA POESIA

—Por diversas causas tuvo que aplazarse sin señalamiento de nueva fecha la sesión dedicada la poesía de Xabier Lete (En euskera) y que estaba anunciada para este Curso, el día 1º de Marzo.

—La presentación de trabajo sobre "La Poesía de Sor Juana Inés de la Cruz" se desarrolló el dia 15 de Marzo de 1991, en el Salón de Actos de Kutxa, (calle Andía).

Los comentarios fueron efectuados por el Amigo José María Aycart Orbegozo.

Las bellas ilustraciones musicales, Clave y Organo positivo, por la concertista Loreto F.Imaz.

Las actrices, Julia de Cristobal, Marian Guerrero, Lolita Casi y Pilar Barba, prestaron su voz y su arte en la recitación de las maravillosas poesías de la escritora mexicana, de origen vasco, Sor Juana Inés de la Cruz.

El mismo acto volvió a repetirse en la denominada Casa de Antxieta, en Azpeitia, el día 6 de Abril de 1991, como obsequio a los participantes del III Seminario de Historia de la R.S.B.A.P..

III SEMINARIO DE HISTORIA DE LA R.S.B.A.P.

Del día 3 al 6 de Abril y sobre el tema de la R.S.B.A.P. y América, se celebró en San Sebastián el III Seminario de Historia de la R.S.B.A.P.. El desarrollo y contenido del Curso fue el siguiente:

La R.S.B.A.P. había planteado el III Seminario de su propia historia como una búsqueda de datos referentes a su influencia y reflejo en los Países de Ultramar, y así lo manifestaba expresamente en los Motivos de su Convocatoria:

"La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, ha celebrado en años muy recientes, 1985 y 1988, dos Seminarios dedicados a su propia historia y que han constituido un indudable éxito por las importantes y originales aportaciones a su mejor conocimiento. Los trabajos han sido ya recogido, en dos voluminosos tomos de Actas, publicados y difundidos. Pionera de este tipo de Sociedades en tiempos de la Ilustración y recomendada como digna de imitación por Carlos III, suscitó el nacimiento de casi un centenar de sociedades económicas análogas a todo lo largo y ancho de la geografía española, y muy pronto daría lugar al nacimiento de otras similares en América.

De cara a la conmemoración del V Centenario del Descubrimiento de América, ha parecido oportuno organizar un III Seminario de Historia de la R.S.B.A.P. dedicado específicamente al estudio de su extensión hacia el Nuevo Mundo. Acaso no es de todos conocido que la R.S.B.A.P. llegó a tener más de quinientos socios en Nueva España, un centenar y medio en el Virreinato del Perú, muy nutrido número en La Habana, Manila y Santo Domingo, y apreciables grupos en Buenos Aires, Santiago de Chile, Caracas y otras ciudades de Colombia, Bolivia, Guatemala, etc..

Si desde aquí no resulta fácil elaborar el listado completo de socios americanos, es mucho más difícil poder investigar sobre la biografía y significado histórico de sus personas, entre las que se cuentan dos Virreyes, obispos, militares, científicos, hombres de letras, comerciantes, juristas, etc..

Quisiéramos conocer sus biografías, sus aportaciones a la Sociedad Bascongada, su significado dentro del movimiento ilustrado de la época y como hombres de acción y responsabilidad pública.

En segundo lugar, su eventual influjo y participación en el nacimiento de Sociedades análogas americanas.

Finalmente y dado su proximidad a las fechas de la independencia americana, dado que son socios de finales del siglo XVIII, su posible participación en los orígenes, hechos y derivaciones de ésta.

Con tal objetivo invitamos a los investigadores a centrar su esfuerzo en esta temática y especialmente a los historiadores americanos y especialistas de la época".

Tras la presentación y estudio de los trabajos presentados, y cuyo breve resumen relataremos a continuación, consideramos que los objetivos han comenzado a cumplirse. No obstante, dado el cúmulo de materiales que se aportan y las nuevas puertas que se abren a la investigación estimamos que la tarea a realizar en un próximo futuro puede ser todavía muy intensa e interesante. La Sociedad Bascongada y sus hombres en la América del Siglo XVIII, merecen que se profundice en su historia específica. Esta Sociedad bicentenaria, que desea entrar en el Siglo XXI con el mismo espíritu positivo e innovador que proclaman sus principios fundacionales, no puede dejar de aclarar y concretar sus criterios y actuaciones iniciales, pues todo ello le sirve de sólida base y fundamento y de motivo imprescindible de reflexión.

Las Ponencias presentadas han sido las siguientes:

Don Demetrio Ramos, Miembro de Número de la Real Academia de la Historia

Ha titulado su trabajo:

"La Real Sociedad Económica de Mompox, primer reflejo en América de la Bascongada de los Amigos del Pais"

La indiscutible autoridad del Profesor Ramos y con base en una importante documentación, inició el III Seminario con el estudio de una Sociedad Económica americana que siguió los pasos de nuestra Bascongada. Era un botón de muestra interesante que sirvió de Prólogo de la Jornadas en el Acto Académico inaugural celebrado en el Salón del Trono de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa.

Don Elias Trabulse,

Miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia; Codirector de la "Historia Cultural y Científica de la Humanidad", de la UNESCO: Investigador del Colegio de México

Ha presentado un importante trabajo sobre:

"Los Vascos y la Renovación de la Mineria Mexicana en el Siglo de las Luces"

Los vascos, nacidos en la metrópoli o en Mexico, de ascendencia vasca, jugaron un papel muy destacado en los aspectos económicos, legales, científicos, técnicos e institucionales de la Mineria mexicana del último tercio del Siglo XVIII y los dos primeros decenios del XIX.

Trabulse cita, entre otros, a los Lassaga, Landazuri, Gamboa, Elhuyar, Sarria, Alzate, Eguia, etc., verdaderos protagonistas del notable desarrollo de la Minería mexicana, pero realiza principalmente el análisis y la glosa de la obra, de carácter enciclopédico, de Francisco Javier de Gamboa, jurista criollo de origen vizcaíno, titulada "Comentarios a la Ordenanzas de Minas" (1761). Su profundo comentario presenta una amplia panorámica y una importante evaluación crítica de la metalurgía mexicana de la época.

Doña Maria Cristina Torales, Directora del Departamento de Historia de la Universidad Iberoamericana de México

Completó el estudio sobre el México del Siglo XVIII, con su trabajo:

"Comerciantes en la Nueva España, socios de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del Pais" La profesora Torales afirmó que:

"Cada vez, parece más claro para los estudiosos del s. XVIII americano, que las dinámicas social y política de la segunda mitad de esa centuria determinaron sustancialmente los movimientos políticos que generaron las independencias respecto a la Metropoli; que aquellos individuos que adquirieron el liderazgo en los ámbitos económicos de las sociedades americanas en esa época, continuaron su liderazgo después de la independencia; con habilidad se insertaron en los organismos rectores de los nuevos gobiernos y economías nacionales; y que, en el ámbito intelectual, quienes estuvieron a cargo de las universidades, colegios, academias científicas y artísticas, centros de enseñanza y asistencia médica, en las últimas décadas del s. XVIII, establecieron las bases del pensamiento liberal americano y desarrollaron la infraestructura para el cultivo de las ciencias y las artes, cuyos frutos se expresaron paralelamente a los movimientos bélicos e inestabilidad política imperante en los nacientes estados hispanoamericanos".

Los individuos novohispanos —por origen y residencia—, que se incorporaron a la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del Pais, constituyeron un grupo social lider en los ámbitos intelectual, económico y político que habría de propiciar las condiciones para:

1º La prolífica expresión intelectual, científica y humanista en las ultimas décadas del s. XVIII y las primeras decimonónicas. Basta señalar que entre los socios aparecen José Antonio Alzate, Gabriel Martinez de Aguilera, Joseph de Arregui, Juan Ignacio Castera, Fausto de Elhuyar, Juan Lucas de Lasaga y Joaquin Velásquez de León.

2º La adecuación de la economía novohispana a las reformas que apuntó el estado borbónico, y que favorecieron el ascenso de la actividad económica en las últimas décadas del s. XVIII. Al respecto, es innumerable el número de socios que habría que citar, aquí por lo pronto, deben citarse a Francisco Xavier Gamboa y a Leandro de Viana, Conde de Tepa.

3º Sostener y reorganizar la economía nacional después del movimiento de Independencia, a través de la organización, experiencia y habilidad de los dueños y administradores de los capitales y medios de producción. Fueron elementos básicos de para ello, algunos miembros de la Real Sociedad y sus herederos que permanecieron en el naciente estado mexicano. A manera de ejemplo, tenemos a Lucas Alamán, hijo del socio Juan Vicente Alamán, experimentado minero de Guanajuato; los descendientes de los Fagoaga, que habrían de reubicar sus fortunas habidas en la producción minera y en comercio; Isidro Antonio de Icaza, importante introductor de cacao.

De los cuatrocientos noventa y nueve socios registrados, la Profesora Torales sólo ha podido, en esta primera etapa de investigación, identificar la actividad económica de ciento setenta y cuatro. De estos, ochenta y seis estu-

vieron en el ejercicio de comercio y treinta y dos probaron fortuna en la minería. No está por demás advertir que, en esta actividad vinculada al comercio, se hicieron las grandes fortunas novohispanas del s. XVIII; en estas se pueden citar las de los Socios el Marqués de Castañiza el Conde de Bassoco, los Fagoaga, el Conde de San Mateo Valparaiso y el Marqués de Vivanco. Fué también la actividad minera la causa de la modestia económica de muchos de ellos. Testimonio de esstos, son los socios Agustin y Joseph Goycoechea, quienes residentes de Zimapan, real de Minas en el actual estado de Hidalgo, unos años antes de su ingreso a la Real Sociedad tenían en el abandono sus minas; Joseph, las de Nuestra Señora de Guadalupe y la de Nuestra Señora del Rosario. Agustin en el Real del Oro, trabajaba con el anhelo de bonanza, la mina también denominada Nuestra Señora del Rosario. Otro ejemplo fué el del socio Manuel Ramón de Goya quien se inició como cajero de Ambrosio Meabe también socio en la casa comercial de los Fagoaga.

Don Manuel Moreno Fraginals, Representante en la UNESCO por América Central

Y Don José Moreno Maso, Licenciado en Historia por la Universidad de Odesa

Presentan conjuntamente un estudio completo sobre:

"La R.S.B.A.P. vista a través de sus socios en La Habana"

Los Profesores Moreno han realizado un estudio conjunto y muy acertado sobre los sesenta y tres miembros de la Sociedad, residentes en La Habana del Siglo XVIII. Han consultado para ello los libros parroquiales de las iglesias habaneras así como la documentación, existente en el Archivo Nacional de Cuba, sobre la Real Compañía de Comercio de La Habana, constituida en 1740 con capital esencialmente vasco, y los fondos relativos al Astillero de La Habana, donde capitalistas, productores y técnicos vascos jugaron un papel fundamental.

El análisis de la labor e influencias de estos vascos, sus características esenciales y familiares, con participación en la Sociedad Económica de Amigos del Pais de La Habana, etc., junto a la biografías iniciales de estos Socios de la Bascongada componen la valiosa aportación de estos historiadores cubanos.

Don Ronald Escobedo Mansilla, Catedrático de Historia de América en la Universidad del Pais Vasco

Completó el estudio sobre la posible influencia de la Sociedad Bascongada en Cuba, con un trabajo acerca de la:

"La Sociedad Económica del País de Santiago de Cuba"

El trabajo, efectuado en colaboración Don Juan Bosco Amores Carredano, analiza la fundación de una de las primeras asociaciones ilustradas de América, fruto del espíritu que había inspirado la creación de la R.S.B.A.P.. Aunque los Estatutos base fuera los de la Matritense, no por eso los promoteres cubanos dejaron de tener presente el ejemplo vasco y la documentación de la Bascongada, como lo demuestran los hechos y datos que se recogen en dicho estudio.

Don José Maria Mariluz Urquijo,

Miembro de Número de la Academia Nacional de la Historia, en Buenos Aires, y Director de sus Publicaciones; Investigador Superior del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas

Presentó su ponencia dedicada al estudio del impacto que pudo producir en el Rio de la Plata la R.S.B.A.P. y sus socios y que ha titulado concretamente:

"La R.S.B.A.P. y el Rio de la Plata"

En un momento interesante del desarrollo de Buenos Aires, con la creación del Virreinato, la habilitación del puerto, etc., la Sociedad Bascongada logró resultados no desdeñables, aunque no puede compararse su proyección rioplatense con la que tuvo en otros lugares de América. Reclutó altos dignatarios eclesiásticos, funcionarios políticos y judiciales de primer nivel, comerciantes de grueso que, por encima de sus diferentes actividades lucrativas, tiene el común denominador de volcar parte de sus preocupaciones hacia el bien del prójimo, de interesarse por la mejora de las conmdiciones culturales, económicas o sociales del lugar en que residen. Son, —dice el Profesor Mariluz—, hombres prácticos, dinámicos, hombres de ación atraidos por las reformas de las sociedad o por la difusión de un saber utilitario.

Comienza el concienzudo análisis de los diversos personajes que tuvieron relación con la Sociedad en tan lejanos parajes, con la interesante cita de Juan Bautista de Andonaegui, uno de los dieciseis firmantes del "Plan de una Sociedad Económica...", que se presentó a la Junta General de Gipuzkoa celebrada en Villafranca y que es, sin duda, el antecedente inmediato de la fundación de la Bascongada, y prosigue con toda una teoría de socios insignes, desde el yucateco Juan José de Vertiz y Salcedo un criollo orgulloso de su ascendencia vascongada, que difundió los ejemplares del "Ensayo" entre los paisanos para hacerles conocer los primeros trabajos de la Sociedad y trabajó incansable para conseguir nuevos contibuyentes a los gastos de la misma, y que en su carrera política llegó a ser Gobernador y luego Virrey; Benito de la Mate Linares, Regente de la Real Audiencia de Buenos Aires; Joaquin del Pino Gobernador de Montevideo, casado con donostiarra; José de Albizuri Sa-

gasti, Regidor en el Calbildo de Buenos Aires; Juan Angel de Lazcano Zuloaga, Administrador de los Pueblos de Misiones; Martin de Sarratea; Francisco Antonio de Ugarte; y hasta un largo etcétera que comprende toda una nómina interesante de miembros de la Bascongada, atiborrada de datos y circunstancias, que contribuyen a un mejor conocimiento de objeto a investigar, es decir la R.S.B.A.P. en el Rio de la Plata.

Don Guillermo Lohmann Villena,

Director de la Biblioteca Nacional y del Archivo General de la Nación y Director de la Academia Peruana de la Historia.

Desarrolló el tema:

"La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, la Sociedad Académica de los Amantes del País y el Mercurio Peruano"

El Profesor Lohmann cumple la taarea que se le encomienda, penetrando en la historia del Perú de los decenios finales del s. XVIII y realizando un estudio comparativo de la influencia de la Sociedad Bascongada de los Amigos del País a través de sus preclaros miembros, 46 según parece; la Sociedad Académica de Amantes del País y el interesante periódico americano el "Mercurio Peruano".

Paso a paso, desentraña las personalidades de los referidos socios que clasifica en, los adelantados, Juan de Eguino y López de Arregui y Domingo de Larrea y Amaz; los Altos Funcionarios, los Virreyes Manuel de Guirior y Portal de Huarte y Agustin de Jáuregui y Aldecoa; los Magistrados de la Audiencia de Lima, Cristobal Messía y Munibe, tio segundo del Conde de Peñaflorida, Conde de Sierrabella, José Lucas de Gorbea y Vadillo y otros más; los aristócratas y los intelectuales, como Marino Joaquin de Carvajal Vargas y Brun, Conde de Castillejo, José Javier Baquijano, P.Diego Cisneros, Jerónimo Francisco Ruiz Cano, Marqués de Soto Florido, etc.. Toda una pléyade de Amigos, cuyos datos personales nos situan en tan desconocida época. Finaliza el trabajo con un examen crítico y acertado de lo que denomina "la impronta de la Sociedad Bascongada".

Don Angel Goicoetxea Marcaida, Amigo de Número, Doctor en Medicina e Investigador, de la Universidad del País Vasco.

Ha profundizado en un área muy concreta, el campo de la Medicina, con el tema:

"Contribución de los hombres de la Bascongada al conocimiento de la materia médica americana" El Doctor Goicoetxea trata de reflejar la importante participación de miembros de la Bascongada en la búsqueda, descripción, estudio, análisis y comercialización de un gran número de drogas y productos medicinales en América. El tema tiene interés desde varios pùntos de vista. El primer lugar las investigaciones sobre etnofarmacología, tanto vegetales como minerales o animales, constituye uno de los capítulos más atractivos de la materia médica americana ya que forma parte de la riqueza cultural de los pueblos precolombinos. Por otro lado no existen estudios de esta naturaleza en el conjunto de investigaciones dedicadas a resaltar las actividades llevadas a cabo por miembros de la Bascongada durante el s. XVIII.

El trabajo abarca el examen de las actividades desarrolladas por socios de la Bascongada en este terreno en las distintas zonas que comprendía en el Siglo XVIII la administración colonial española: Perú, Nueva Granada, (Colombia), Nueva España (México) y Centroamérica, principalmente.

Dr. Isacio Rodriguez Rodriguez O.S.A.,

Doctor en Historia de la Iglesia por la Universidad Gregoriana de Roma, Investigador sobre temas filipinos e historiador de la Provincia Agustiniana del Smo. Nombre de Jesús de Filipinas

Presentó una Ponencia sobre el tema:

"Simón de Anda y Salazar, precursor de la Sociedad de Amigos de País de Filipinas"

Simón de Anda y Salazar, Socio Honorario de la Sociedad Bascongada de los Amigos del País desde 1769, nacido en Subijana (Alava), Oidor de la Audiencia de Manila y más tarde, Gobernador General de Filipinas por designación de Carlos III, tuvo una indudable influencia en la creación y desarrollo de la denominada Sociedad de Amigos del País de Filipinas y fué su más importante precursor.

El estudio del Padre Isacio Rodriguez nos situa la figura política de Anda y Salazar y sus relaciones con el Hermano Revollo, de la Orden de San Agustin, natural de Valladolid, Ecónomo del Convento de San Agustin de Manila. Dicho Hermano Coadjutor, Fray Manuel Revollo, aficionado al estudio de la Filosofía y de la Ciencias Sociales y Económicas, autor de "Discursos, Memorias y eruditas Cartas", fué uno de los fundadores de la Real Sociedad de Amigos del País de Filipinas y Socio de Número de la misma. Son importante sus intervenciones, siempre protegido e impulsado por el Gobernador Anda y Salazar, en materias de comercio; producciones agricolas y mineras del Archipielago; fomento de la industria y estudios epecíficos sobre el cultivo del arroz, la siembra del añil, el plantío de las moreras, la cria de las abejas en colmenas, etc..

No es difícil constatar las influencias y el paralelismo existente entre las Sociedades Económicas Bascongada y Filipina, por lo que tiene un gran interés este estudio para el planteamiento general del tema del III Seminario.

Para completar los temas de las Ponencias, se han presentado diversas Comunicaciones, algunas de ellas sobre puntos muy específicos, pero que vienen a subrayar la indudable importancia de la labor e influencia de la R.S.B.A.P., y sus socios vasco-americanos, desempeñaron en aquel continente.

Presentamos aquí sus títulos y sus autores, con la mínima extensión que nos permite este resumen:

"Socios de la R.S.B.A.P. en Guanajuato (México)" Por D. José Ignacio Tellechea Idigoras, Director del III Seminario, Historiador, Catedrático de la Universidad Pontificia de Salamanca, en colaboración con el historiador mejicano D, José Arenas Sanchez.

"Un caso particular de Sociedad de Amigos del País": La Sociedad Económica de Guatemala.

(Estudio de sus fines y medios para fomentarla)" Por Doña Montserrat Gárate Ojanguren, Adjunta a la Dirección de la R.S.B.A.P. para Actividades Académicas, Catedrática de la U.P.V., Escuela de Estudio Empresariales.

"Baltasar J.Martinez de Compañon gran ilustrado en América y su paso por la Universidad de Oñate" Por Don Ignacio Zumalde Romero, Adjunto a la Dirección de la R.S.B.A.P. para Publicaciones, Historiador.

"Socios de la R.S.B.A.P. en Chihuahua (México)"
Por el Profesor Don Zacarias Marquez Terrazas.
Con la colaboración del Profesor Tellechea.

"Aclaraciones para el estudio de las "Reales Sociedades Económicas de Amigos del País en Cuba (1783-1832)"

Por Doña Izaskun Alvarez Cuartero, Historiadora.

Estudio sobre el nacimiento, desarrollo, y decadencia de las Sociedades Económicas cubanas y sobre la clara presencia vasca en dichas Sociedades.

"Un eco dispar, América y la Sociedad Bascongada":
(Apuntes para el estudio de la presencia de la R.S.B.A.P.
en Colombia (1775-1810)

Por Doña Marta Santos Martinez, Historiadora

Estudio sobre la Relación que hubo en la Sociedad Bascongada y la zona que ocupa la actual Colombia; influencia de Arriquibar, Foronda, Samaniego

etc. en los escritos de criollos neogranadinos como Pedro Fermin Vargas, José Ignacio Pombo, Nariño, etc.; y análisis comparativo con documentos de las Sociedades Patrióticas colombianas.

"Juan Domingo de Zamacola y Jauregui y otros miembros de la R.S.B.A.P. en Arequipa (Perú)" Por Don Antonio Unzueta Echevarría, Historiador, Profesor de la Universidad Católica de Arequipa

Estudio sobre treinta y dos Socios Beneméritos de la R.S.B.A.P., hombres de acción y de responsabilidad pública en aquel Virreinato.

"La participación de Sevilla y Cadiz en la R.S.B.A.P."

Por Don José Garmendia Arruabarrena, Historiador,
especialista en temas historicos sobre la presencia de los vascos en Sevilla y Cadiz.

Los socios de la Bascongada en dichas capitales y su proyección a América desde Sevilla y Cádiz.

"Envios de plantas medicinales de América y Filipinas
por algunos Socios de la Bascongada"
Por Doña Maria Nieves M. Sigüenza,
Profesora de Farmacología de la Escuela Universitaria de Enfermería de San Sebastián
y Don Angel Goicoechea Marcaida;
Dr. en Medicina y Profesor de la Universidad del País Vasco.

"El vasco Olavarriaga,

un analista ilustrado de la economía venezolana del Siglo XVIII" Por Don Gaizka de Uriarte y Uriarte, Amigo de Número de la R.S.B.A.P. (Bizkaia), Director de Control de Gestión del BBV, en la Administración Central de Bilbao.

"Estudio sobre la distribución y evolución de los Socios de la R.S.B.A.P. en Indias (1765-1793)" Por Don Juan Vidal Abarca, Amigo de Número de la R.S.B.A.P. (Alava).

> "La expansión de la R.S.B.A.P. por América" Por Don Jesús Astigarraga Goenaga, Amigo del País.

"La oportunidad de la Sociedad Económica de los Amigos del País de Puerto Rico y sus promotores" Por Doña Irene Fernández Aponte, Inspectora de los Colegios Universitarios de Puerto Rico.

Este ha sido el desarrollo, denso y apretado de un Seminario sobre la historia de un aspecto de la R.S.B.A.P. no demasiado conocido ni estudiado y en

el que es necesario profundizar aun más. Comenzó con un Acto Académico solemne en el Salón del Trono de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa con asistencia del representante del Diputado General, y terminó con un brillante Acto de Clausura en el Palacio de Emparan, en Azpeitia, bajo la presidencia del Presidente del Parlamento Vasco, Don Joseba Leizaola, y la representación del Consejero de Cultura del Gobierno Vasco, ostentada por Don Eusebio Larrañaga, Director General de Difusión Cultural.

La R.S.B.A.P. y la Fundación BBV tienen intención de presentar dentro del más breve plazo posible, la totalidad de los trabajos presentados.

Terminamos expresando el agradecimiento de la Sociedad a cuantos han hecho posible la realización de este III Seminario, a las Ponentes y Comunicantes intervinientes y en especial, al patrocinador y mecenas esencial, Fundación BBV, así como el apoyo prestado por el Gobierno Vasco y por la Diputación Foral de Gipuzkoa.

ASAMBLEA GENERAL TRADICIONAL Y ACTOS COMPLEMENTARIOS

En vísperas de San Juan y siguiendo la tradición, perfectamente recogida en los vigentes Estatutos, la Sociedad ha celebrado su Asamblea General Ordinaria, especialmente destinada a efectuar el cambio de Dirección. La solemne sesión se desarrollo en Azkoitia el pasado día 22 de Junio iniciandose con la Misa de Espíritu Santo en la Parroquia de Santa María La Real, concelebrada por su Párroco y otros sacerdotes Amigos del País, e interpretándose en la misma obras musicales del Conde de Peñaflorida por el "Coro de Cámara del Valle de Loyola", dirigido por el Maestro Francesena.

La Asamblea tuvo lugar en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Azkoitia y fue presidida sucesivamente por los Directores saliente y entrante, y los representantes de las Comisiones de Alava Bizkaia y Gipuzkoa y Delegación en Corte.

Asistieron numerosos Amigos de todas las categorías y dieron especial relieve al acto la presencia del Presidente de las Juntas Generales de Gipuzkoa Jon Esnal, el Director de Difusión Cultural del Gobierno Vasco, Eusebio Larrañaga y el Alcalde de Azkoitia.

Tras las palabras de salutación del Presidente de la Comisión de Gipuzkoa, Juan Ignacio de Uría, se procedió a la constitución oficial del Instituto Xabier María de Munibe y a la toma de posesión de las nuevas Juntas Rectoras de las Comisiones y de la Delegación en Corte.

Propuesto por la Comisión de Alava, la Asamblea General ratificó el

nombramiento del nuevo Director para el próximo bienio en José Manuel López de Juan Abad.

El Director saliente Jose María Aycart y Orbegozo, se despidió con unas breves y emotivas palabras ofreciendose en su puesto de Secretario de la Comisión de Gipuzkoa a donde regresa nuevamente.

Finalizó el acto con el discurso programático del nuevo Director.

Después de la Asamblea General y desde el Ayuntamiento de Azkoitia, todos los asistentes se trasladaron al Palacio de Insausti para celebrar un acto de honda significación histórica y que presidió el Director de Difusión Cultural del Gobierno Vasco, Eusebio Larrañaga, en nombre y representación del Sr. Consejero de Cultura, con los dos Directores, entrante y saliente de la R.S.B.A.P. y los Arquitectos Sres. Peña y Larrañaga, autores de un magnífico estudio sobre la historia del Palacio y su posible restauración. El Amigo Aycart dio cuenta de la última historia del edificio, su compra por el Gobierno Vasco y la cesión de su uso a la Sociedad. El Sr. Larrañaga unió al relato de sus recuerdos personales y afectivos en relación con el viejo Palacio, la explicación detallada de los propósitos que animan al Gobierno y que tienden a una pronta restauración con objeto de que la R.S.B.A.P. cuente con una sede digna para el mejor cumplimiento de sus fines. Todos los reunidos mostraron su satisfacción por los proyectos expuestos y examinaron con detenimiento los planos y dibujos de los señores Peña y Larrañaga.

Tras el almuerzo, a las cinco de la tarde, en la bella Iglesia de Santa Clara, de Azkoitia, se celebró un interesante concierto en el Bicentenario de Wolfgang Amadeus Mozart (1791-1991). La soprano Isabel Alvarez y Pablo Cano al pianoforte, interpretaron el siguiente programa:

"An die Freude" (texto de J.P.Uz.) "Abendempfindung"

Canzonetta "Ridente la calma" "An Chloe" (t.J.G.Jacobi)

Ariette "Dans un bois" Fantasía en Re menor, K.397

"Wiegenlied" (t.Fr.Wilh.Gotter) "Des kleinen Friedrichs

"Komm, lieber Zither" Geburstang" (t.Campe)

"Der Zauberer" (t.C.F. Weisse) "Das Traumbild" (t.Holty)

"Die Zufridenheit" "Un moto di gioja"

"Das Veilchen" (t.Goethe) "Sehnsucht nach dem"

"Lied der Freiheit" (t.A.Blumauer) "Fruhlinge" (t.Overbeck)

"Als Luise" "Die ihr des unermesslichen Weltalls" (t. Ziengenhagen).

PRESENTACION DE UN LIBRO HOMENAJE A SAN JUAN DE LA CRUZ:

Organizado por la R.S.B.A.P. y en el Salón del Instituto Dr. Camino, tuvo lugar el día 2 de Julio, a las 19,30 h., el acto de presentación de un nuevo libro de poemas de la Amiga de Número, Doña Pilar de Cuadra y Echaide.

El libro se titula "Ecología de un paisaje interior" y está escrito en homenaje a San Juan de la Cruz, en su Cuarto Centenario.

El acto tuvo el siguiente orden:

1) Espiritualidad y Poesía en San Juan de la Cruz

Palabras del Director de Ediciones el Carmen, Felix Escota, O.C.D. Secretario Provincial.

2) Sin oportunismos

Mi amor de siempre y mis poemas a San Juan de la Cruz. Palabras de Pilar Cuadra.

3) Recital de algunos poemas del nuevo libro

Sonetos: Al poeta y prosista Fray Juan de la Cruz.-A Catalina Alvarez.-A Teresa de Jesus.-Aunque es de noche.- Amada en el Amado transformada.-¡Cuán delicadamente me enamoras!.-Decidle que adolezco, peno y muero.-El exámen.-En el interior de la bodega.- Mil gracias derramando.

4) Ecología en San Juan de la Cruz

Palabras del Amigo de Número de la R.S.B.A.P. y Abogado Don José María Aycart y Orbegozo.

5) IIª Parte del Recital. Verso libre

Ecología: Naturaleza en Paz.-Noche.-Aire.-Agua.-Desiertos, llanuras, vegas.

Hombre de hoy: Libre.- A ciegas.- Amor.-Sufrir y no morirse.- Tu sabes que te amo.

El Recital corrió a cargo de Pilar Barba Larburu y de la autora Pilar de Cuadra.

6) Palabras de Clausura del acto Académico

Por el Doctor Don José Ignacio Tellechea Idígoras, Amigo de Número. Director del Instituto Doctor Camino de Historia Donostiarra y profesor de la Universidad Ponticificia de Salamanca.

ENCLIENTROS CON LA POESIA

en el monasterio de Santa Teresa y Santa Ana (Carmelitas Descalzas)

La Sociedad Bascongada participó en las conmemoraciones, al inaugurarse las obras del restaurado Convento, con un recital de música y poesía titulado "La Poesía de San Juan de la Cruz".

El acto tuvo lugar el día 26 de Julio, a las 7,30 de la tarde y con el siguiente programa:

Presentación

Pilar de Cuadra y Echaide. Doctora en Letras Modernas y Miembro de Número de la RSBAP. Autora del Libro de Poemas "Homenaje a San Juan de la Cruz. Ecología de un paisaje interior" (1991).

Guión literario

José Mª Aycart Orbegozo, Amigo de Número.

Ilustraciones poéticas

Pilar Barba Larburu Antxon Galiana Poesías de San Juan de la Cruz

Ilustraciones musicales Loreto Imaz.

Organo

Tento de mano derecha del septimo tono Francisco Larrea de Arauxo Tiento de falsas del segundo tono

Pablo Bruna

Enlaces y fondos musicales

SCHOLA GREGORIANISTA DEL CORO DONOSTI-ERESKI Director: Joaquín Otamendi.

ACTIVIDADES DEL ULTIMO TRIMESTRE

Tras el período vacacional la Comisión de Gipuzkoa reanudó sus trabajos y reuniones en el mes de Septiembre, preparando con el máximo detalle sus actividades para el curso 91-92. Han sido especiales temas de atención, además del programa ordinario de actos para el curso que se inicia, la puesta en marcha del Instituto Xabier Mª de Munibe, la participación en el "Congreso Internacional de Química, Louis Proust", que tendrá lugar en Segovia en Mayo de 1992, y la organización, en colaboración con la Universidad Iberoamericana de México, del "IV Seminario de Historia de la R.S.B.A.P." que se celebrará en Mexico D.F., en Septiembre de 1.993.

El Programa cumplido ha sido el siguiente:

Homenaje al escultor guipuzcoano, Julio Beobide Goiburu, Amigo de Honor de la R.S.B.A.P.

El día 6 de Diciembre, a las 12 del mediodía y en el Palacio de Foronda de la Villa de Zumaia se celebró un emotivo acto de adhesión y reconocimiento de los Amigos del País al llorado Beobide, al cumplirse los cien años de su nacimiento.

Representaron a la Sociedad los Amigos Juan Garmendia Larrañaga, Xabier Aizarna, José María Urkía y José Mª Aycart.

Tras unas palabras de María Pilar Beobide y del Alcalde de la Villa, ofrecieron el homenaje los Amigos Urkía, en euskera, y Aycart, en castellano, glosando la personalidad y el arte del insigne escultor. La R.S.B.A.P., por acuerdo de su Comisión de Gipuzkoa colocará una lápida conmemorativa en el Museo Kresala, antiguo estudio-taller del gran artista y gran vasco.

ACTO DE APERTURA DEL CURSO 91-92

El dia 13 de Diciembre, viernes, a las 7 de la tarde y en el Salon del Trono de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa, se celebró el Acto de Apertura del Curso Académico, con asistencia del Amigo Director y de gran número de Amigos y público en general.

El desarrollo de la sesión fue el siguiente:

- 1.- Palabras de Salutación por Doña Montserrat Gárate Ojanguren, Economista, Vicerrectora de la U.P.V. y Amiga de Número de la R.S.B.A.P., Vicepresidenta de la Comisión de Gipuzkoa.
- 2.- "Problemas de ajuste y recuperación de la economía del País Vasco. Reflexiones al hilo del Informe Porter". Lección magistral por: Don Manuel Jesús González González. Economista del Estado y Catedrático de Historia del Pensamiento Económico de la UNED.
- 3.- "Ante un nuevo Curso Académico, introducción de Don Juan Ignacio Uría y Epelde, Amigo de Número y Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P.
- 4.- Palabras de apertura de Curso por Doña Maria Jesús Aramburu Orbegozo, Diputada de Cultura de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa.

Terminado el referido Acto de Apertura y en colaboración con la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Gipuzkoa, se celebró en el mismo Salón una Mesa Redonda sobre el interesante tema planteado en la conferencia inaugural y con la participación de interesantes personalidades del mundo de la industria y la economía vasca, como Doña Carmen Gallastegui, Don Juan Luis Llorens, Don Carmelo Urdangarin y Don Felix Iraola. Actuó como moderador Manuel Jesús González y González, quien resumió y glosó las distintas intervenciones.

PRESENTACION DEL LIBRO DEL AMIGO JON BAGÜÉS "La Música en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País" (volúmenes 1-2)

En el Salón de Plenos del Excmo. Ayuntamiento de Donostia-San Sebastián y a las siete de la tarde del día 27 de Diciembre, se procedió a la presentación de la obra completa de Jon Bagüés Erriondo, eminente musicólogo y Amigo de Número de la Sociedad sobre la Música en la R.S.B.A.P. (Tomos II y III de la Colección Ilustración Vasca).

El acto académico fué desarrollándose con el siguiente orden:

- 1.- "La Ilustración y la recepción del Clasicismo musical en España".
 Comferencia de Don Antonio Martín Moreno, Catedrático de Historia de la Música de la Universidad de Granada.
- 2.- Presentación del Libro: "La música en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País" (Volumen 1 y 2) de Don Jon Bagüés Erriondo, Amigo de Número de la R.S.B.A.P. por Don José María Aycart Orbegozo, Amigo de Número y Secretario de la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P..

Se completó la parte del programa dedicada a la música con un bello y estudiado concierto, con obras s. XVIII y con la participación de los solistas:

Loreto F. Imaz Clavecin Javier Sarasua Organo Xabier Basozabal Piano

Las obras interpretadas fueron las siguientes:

2 Versos órgano Fr. José de Larrañaga (1728-1.806)

Sonata clave Fr. José de Larrañaga

2 Versos órgano Manuel de Gamarra (1723-1.791)

Sonata clave Manuel de Gamarra

Intento órgano Juan Andrés de Lombide (1745-1.811)

Sonata clave Juan Andrés de Lombide
Zortziko clave Mazarredo (Mª Antonia? (1757-1836))
Quatuor piano Ignace Pleyel (1757-1.831)
Sonatini piano Muzio Clementi (1752-1832)
Estudio piano Juan Crisóstomo Arriaga (1806-1826)

ACTO DE RECEPCION DE NUEVOS AMIGOS

Como final del Acto anterior y en presencia del Consejero de Cultura del Gobierno Vasco, Presidente del Parlamento Vasco, Diputado General, Monseñor Laboa, Nuncio Apostólico de Su Santidad y otras personalidades, así como numerosos Amigos miembros de la Sociedad Bascongada, se celebró el Acto solemne de recepción y entrega de Medallas y Diplomas a los nuevos Amigos de Número y Supernumerarios.

La incorporación de los nuevos Amigos de Número con medalla y diploma y Amigos Supernumerarios con diploma acreditativo, se realizó de acuerdo con los nuevos estatutos por los que se rige la R.S.B.A.P. que ofrecen la posibilidad de acceder a la Bascongada por el único requisito de ser reconocida la labor de toda una trayectoria en favor de la cultura del País Vasco.

La distinción de Amigo de Número supone un escalón superior al de Supernumerario, lo que conlleva más derechos y obligaciones que éste. Hasta hace diez años existían "números clausus" para acceder a la distinción de Amigo de Número disposición que fue derogada y actualmente no existe límite. En virtud de los nuevos Estatutos los diez nuevos Amigos de Número no tendrán necesidad de pronunciar su lección de ingreso de manera formal y obligatoria.

Tras unas palabras de salutación del Presidente de la Comisión de Gipuzkoa, Juan Ignacio de Uria y Epelde, se procedió a la entrega de las Medallas y Diplomas a cada uno de los nuevos miembros.

Cerró el Acto el Director de la Sociedad, Amigo Jose Manuel López de Juan Abad, quien en emotivas palabras reconoció el mérito de los Amigos nombrados y les expuso las exigencias que supone su ingreso en la R.S.B.A.P., confiando en su entrega y labor por el bien del País Vasco.

Fueron recibidos como Amigos de Número los Señores:

Javier Aizarna Azula Joseba Arregui Aramburu Jose Ramón Eguillor Muniozguren Jose Antonio Zabala Unzurrunzaga Jesús María Alkain Martikorena José María Arana Aizpurua Eduardo Chillida Juantegui Miguel Pelay Orozco Juan San Martin Ortiz de Zárate Nicolas Lasarte Arana

Se entregó el Diploma o Patente de la Sociedad a los siguientes Amigos Supernumerarios:

Jesús Ferro Larequi Amaia Zabalo Aguirre Jose Antonio Escribano Lasa Ramón Ruiz de Arcaute Alústiza Julio Jáuregui Alonso José Gurpequi Illarramendi Javier Sagarzazu Garaicoechea Ricardo Ugarte de Zubiarrain Nestor Basterrechea Arzadun Vicente Zaragüeta Laffitte José María Aguirre González Antonio Urquidi Astondoa Angel García Ronda Maria del Coro Cillán Apalategui Emilio de Felipe Lorenzo José María Pérez de Arenaza Juan María Zaldúa y Mur Juan José Arbelaiz Urteaga Lourdes Soria Sesé José Ignacio Alberdi Egaña Imanol Elias Odriozola Ignacio Múgica Brunet

INGRESO DE LA COFRADIA VASCA DE GASTRONOMIA COMO AMIGO COLECTIVO

A las 9,30 h. de la noche del mismo día 27 y en el edificio social de la Cofradía, bajo el Castillo de la Mota, se celebró un completo acto, que resultó muy cordial y agradable.

Tras la inauguración oficial del comedor central de la Cofradía, que a partir de esta fecha llevará el nombre de *Munibe*, en recuerdo al Conde de Peñaflorida, fundador de la R.S.B.A.P. y cuyo retrato lo preside, se procedió a la firma del Convenio preceptivo entre las dos Sociedades, Cofradía y Bascongada, y que completa el trámite de nombramiento de Amigo Colectivo. Hizo uso de la palabra el Presidente de la Cofradía, Luis Mocoroa.

Se sirvió una curiosa cena con recetas del cocinero donostiarra Shishito, antiguo director de la Academia de Cocina que creó la Sociedad Bascongada en los principios del presente siglo.

PRESENTACION EN GIPUZKOA DEL LIBRO EDITADO POR EL PARLAMENTO VASCO: "Gabon Sariak y El Borracho Burlado"

En la sobremesa del acto gastronómico de la Cofradía Vasca de Gastronomía, se procedió a la presentación del espléndido libro, edición facsimil de unas obras literarias, música y teatro, del Conde de Peñaflorida, y que ha editado acertadamente el Parlamento Vasco.

Hizo el ofrecimiento el Presidente del Parlamento, Sr. Leizaola, con asistencia de los Sres. Ormazabal y Barrio, componentes de la Mesa y agradeció la realización y aportación cultural que supone tal edición, el Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P., Juan Ignacio de Uría.

Se completó el acto con unas ilustraciones poéticas y musicales a cargo de J.M. Echeveste y J.M. Aycart, que recitaron fragmentos de los Gabon Sariak y del poema de Gabriel Celaya "Los Caballeritos de Azcoitia", y de un doble cuarteto vocal del Coro Donosti-Ereski bajo la dirección de Juan José Ocón que interpretó los famosos "Cantos al vino", del s. XVIII.

PRESENTACION DEL LIBRO DE P. IRIARTE S.J.

El Sábado dia 28 de Diciembre, a las 12 del mediodía, y en el Salón del Trono de la Diputación Foral de Gipuzkoa, se presentó un nuevo tomo, el IV exactamente, de la Colección Ilustración Vasca y que viene editando la Bascongada, recogiendo interesantes trabajos sobre ésta época de nuestra historia, no demasiado conocida.

La publicación ha sido patrocinada por la Diputación guipuzcoana y rescata del olvido un curioso trabajo efectuado en sus últimos años de vida por el Padre Joaquín Iriarte S.J. y que por diversas causas no llegó a ser editado en su momento.

Lleva por largo título: "Ser y saber moderno. El Conde de Peñaflorida y la R.S.B.A.P. (1729-1785). Estudio Histórico / Social y Filosófico", y presenta un curioso análisis de Xabier María de Munibe, de sus relaciones con los Jesuitas y de aquella aventura increible de la Sociedad Económica Bascongada.

El acto fue presidido por la Directora de Cultura de la Diputación, Garbiñe Egibar que ha cerrado la sesión con unas cordiales palabras. Tras la presentación del Libro por el Amigo J.I. Tellechea Idigoras, Prologista y preparador de la edición, quien ha manifestado que el libro supone un homenaje a su autor, el P. Iriarte; a los Jesuitas y al propio Conde de Peñaflorida, fundador de la Sociedad, pero sobre todo una adhesión a la gran figura de San Ignacio en sus commemoraciones centenarias, se presentaron dos importantes trabajos: el P. Rafael Olaechea S.J., historiador, ha situado con precisión las posiciones de los Jesuitas y de la Ilustración en el s. XVIII, y el Amigo de Número por la Comisión de Bizkaia Bernardo Arrizabalaga ha puesto al descubierto la modernidad del pensamiento de San Ignacio en cuanto a lo que hoy se llamará la Comunicación.

Un nutrido grupo de miembros de la Bascongada y estudiosos del tema recibieron con agrado estas lecciones y la aparición de tan interesante libro.

PRESENTACION EN LOYOLA DEL LIBRO DEL P.IRIARTE S.I. Y RECEPCION DEL P. EGUILLOR S.I. COMO AMIGO DE NUMERO

El domingo día 23 de Diciembre a las 12 del mediodía y en la Sala de Visitas del Santuario de Loyola, en Azpeitia se entregó al P. José Ramón Eguillor la Medalla y el Diploma que le acredita como Amigo de Número de la Bascongada.

El Padre Eguillor es autor de numerosas obras entre las que destaca un libro editado recientemente por la Diputación Foral de Gipuzkoa que lleva por título "Loyola, Historia y Arquitectura".

En el acto se hizo entrega a los R.P.Jesuitas del libro del P. Joaquin Iriarte S.I., "El Conde de Peñaflorida y la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País", editado recientemente por esta sociedad.

La reunión estuvo presidida por el padre Echarte. Superior de Loyola, y estuvieron presentes en la misma los Amigos José Ignacio Tellechea Idigoras, Juan Ignacio de Uría y Epelde, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P. y un nutrido grupo de personas interesadas en el tema.

Al finalizar el resumen de actividades de esta Comisión, queremos hacer constar de manera expresa en esta Memoria nuestra tristeza y sentimiento por el fallecimiento de nuestro Amigo de Honor, Don José Miguel de Barandiaran. Dios le dé la gloria que merece.

PUBLICACIONES 1.991

La Comisión de Gipuzkoa, como encargada general de Publicaciones, e independientemente de las realizadas por otras Comisiones, ha editado durante el año 1991 las siguientes publicaciones:

Boletin de la R.S.B.A.P. Volumen XLVII - Tomos 1-2 - 1991

INDICE

- —El Padre Andrés Merino de Jesucristo y la cultura española del siglo XVIII, por Emilio Palacios Fernandez.
- —Amador de Elduayen. El "iñiguista" guipuzcoano frustrado (Paris, 1529), por J.I. Tellechea Idigoras.
- —Fuentes documentales vascas del s. XIX. Los diarios de navegación de los Acha, por José María Roldán Gual.
- —Las plantas del Jardin Botánico de Vergara, por Angel Goicoechea Marcaida - Mª Nieves Martinez-Sigüenza.
- —El criterio de honorabilidad en la Guipuzcoa del Antiguo Régimen, por Mª Lourdes Soria Sesé.
- —Algunas obras de Santiago Marsili, maestro retablista y escultor italiano del s. XVIII (1743), por José Luis Barrio Moya.
- —Los Amigos del País y el euskera, por Ignacio Mª Barriola.
- —El órgano de Santa Maria de la Asunción de Mañaria. Notas histórico-artísticas, por Julen Zorrozúa Santisteban.
- —MISCELANEA: Una carta del P. Arana al P. Fita acerca de Larramendi. -El euskera el más antiguo de la humanidad. - Sobre una pretensión de los alaveses en su comercio con las indias. - En el V centenario del nacimiento de San Ignacio de Loyola.
- —Bibliografía.
- -Revista de Revistas.
- —Crónicas 1990.

Boletin de la R.S.B.A.P. Volumen XLVIII - Tomos 3-4 - 1.991

INDICE

- —La integración de Zalduondo en la Hermandad de Asparrena: condiciones, ventajas e inconvenientes J, por Jesús Mª Garayo Urruela.
- —Algunas exequias reales en la Vitoria del s. XVII, por Mª Angeles Martín Miguel.

- —Un partido muy "sonado" de pelota (1775), por José Ignacio Tellechea Idígoras.
- —Exitos y fracasos del comerciante durangués Matias de Landaburu, por Julian B. Ruiz de Rivera.
- -Juan López de Lazarraga, por Iñaki Zumalde.
- —Normas para la fabricación de anclas en Guipuzcoa con destino a la Real Armada: 1787-1789, por Mª Lourdes Odriozola Oyarbide.
- —Una Inmaculada Concepción de la escuela madrileña en la clausura del Convento de Concepcionistas de Segura en Guipuzcoa, por Mª Isabel Astizarain.
- -Manuel de Iriarte de Vera de Bidasoa, por José Garmendia Arruebarrena.
- —Pintura de los Siglos XVIII y XIX en el convento de Brígidas de Azcoitia, por Ignacio Cendoya Echániz y Pedro Montero Estebas.
- -Mitos y Leyendas, por Fco. J. Hermida Suárez.
- -Miscelanea
- -Revista de Revistas
- -Indices de autores y materias

EGAN. Suplemento en euskera del Boletin de la R.S.B.A.P. Editado con el patrocinio conjunto del Gobierno Vasco y la Diputación Foral de Gipuzkoa.

INDICE

- -Santa (y) Ageda (y) Ageda, por G. Etxeberria.
- -Iraganak trinko dirau, por Iñaki Zumalde.
- —Gazteluren poesian alde tematikoak, por Luis María Mújika.
- —Juan Luis Panero-ren poema bat. Saio estilistikoa, por Gerardo Markuleta.
- —Gazteluren poesian alde formalak, por Luis María Mújika.
- -ANTZERTIA: "Iparra", por Inazio Irizar.

NUEVOS EXTRACTOS. Suplemento nº 4-G del Boletin de la R.S.B.A.P. 1991 Comisión de Gipuzkoa.

INDICE

- Palabras de presentación del profesor Granjel pronunciadas por José Mª Urkía Etxabe.
- —La Mentalidad "ilustrada" en la medicina vasca del s. XVIII, por Luis Sánchez Granjel.

Lecciones de Ingreso en la R.S.B.A.P.

- —El oficio de Txistulari, por José Luis Ansorena Miranda. Palabras de recepción de Jon Bagüés Erriondo.
- —Apuntes para la historia de los organistas guipuzcoanos (1920-1990), por José María Zapirain Marichalar. Palabras de recepción de Imanol Olaizola.
- —El Coral para Organo: notas al concierto, por José Manuel Azkue Aguinagalde. Palabras de recepción de Francisco Esnaola Auzmendi.
- —Burguesía y poder municipal donostiarras durante la primera mitad del Siglo XIX, por Celia Aparicio Pérez. Palabras de recepción de Montserrat Gárate Ojanguren.

COLECCION ILUSTRACION VASCA

Tomo III: "La Música en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País" (Volumen Segundo) 1991, por Jon Bagüés Erriondo.

Tomo IV: Ser y Saber modernos. El Conde de Peñaflorida y la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (1729-1785) Estudio Histórico / Social y Filosófico. 1.991, por P. Joaquin Iriarte S.J. Patrocinado por la Excma. Diputacion Foral de Gipuzkoa.

La Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P. al poner punto final a su labor durante el año 1991, desea dejar testimonio expreso del reconocimiento al Gobierno Vasco, Excma. Dioputación Foral de Gipuzkoa, Excmo. Ayuntamiento de San Sebastián, Kutxa de Gipuzkoa y Donostia-San Sebastián, Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Gipuzkoa, Fundación BBV y a cuantas Instituciones y entidades le han prestado apoyo y colaboración para hacer posibles las diversas actividades que se recogen en esta Memoria.

MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES DE LA DELEGACION EN CORTE DE LA REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAIS EN EL AÑO 1991

La Junta Rectora de la Delegación celebró durante dicho año un total de seis reuniones abiertas a la totalidad de los Amigos residentes en Madrid; también se celebraron diversas reuniones de los responsables y estuvo presente en tres Juntas de Gobierno de la Bascongada.

CICLO DE CONFERENCIAS

"La Cultura y la Universidad en el País Vasco", celebradas en el Salón de Actos de "Euskal-Etxea" en los días 21 y 28 de febrero y 7 y 14 de marzo, los jueves de cada semana.

Después de los oportunos acuerdos en Junta, se decició la celebración de este ciclo en forma de cuatro conferencias, en los días citados. Para la primera, como sesión inaugural, se contó con don Julio Caro Baroja, en ese momento Delegado en Corte; para la segunda se solicitó la colaboración de don Vicente Palacio Atar, pero no fue posible y, finalmente, pudimos contar con don Juan Pablo Fusi Aizpurua; la tercera con doña Montserrat Gárate Ojanguren y para la cuarta, que cerraba el ciclo, con Joseba Arregui Aramburu, Consejero de Cultura del Gonierno Vasco.

El ciclo fue bien recibido, de forma que hubo una muy nutrida asistencia y gracias a la siempre eficiente colaboración del Amigo, don José Luis Torrres Murillo, la Prensa de Euskadi se ocupó de ello ampliamente.

INVESTIGACION DE LA COLONIA VASCA EN MADRID

En la segunda mitad del siglo XVIII, por iniciativa de don Julio Caro Baroja. Después de que el tema fuese tratado en diversas ocasiones y contando con un programa preparado por doña Estíbaliz Ruiz de Azua, en ese momento secretaria de la Delegación y con el apoyo económico de la Fundación "Juanelo Turriano", que preside el Amigo don José Antonio García Diego, en el mas de julio se concertó el trabajo de investigación en el Archivo de Protocolos Notariales de Madrid, con don Juan Luis Blanco Mozo, licenciado en Filosofía.

La actividad del citado becario, por cuenta de la mencionada Fundación, se mantuvo durante tres meses: julio, agosto y septiembre. En este período de tiempo se confeccionaron 500 fichas y numerosas fotocopias de los legajos que resultaban de particular interés. El trabajo se ha realizado sobre 38 escribanos, partiendo desde 1765 y hasta que éstos desaparecían y los libros analizados han sido 190.

Según investigaciones realizadas por el propio becario, desde 1765 hasta 1800 ejercieron en Madrid 696 escribanos, de modo que lo realizado representa un 5 por 100.

NUEVA JUNTA RECTORA

Que es aprobada por la Delegación y propuesta en la Asamblea General Ordinaria de Azkoitia del 22 de junio de 1991 y también aprobada: Delegado, don José Manuel Martínez Miner; vice- delegado, doña Estíbaliz Ruiz de Azua; secretaria, doña Carmen Rico Avello; tesorero, don Javier de los Mozos Santamaría y como vocales natos todos los amigos de número residentes en Madrid.

PRESENTACION DEL LIBRO BLANCO SOBRE EL "PROYECTO LOYOLA"

Se celebró en Madrid, por esta Delegación, en el Salón de Actos de "Euskal-Etxea" el día 26 de junio de 1991, por don Alberto Belloch, Amigo de Número de la Bascongada y miembro del Consejo del Poder Judicial, ocupando igualmente la presidencia del acto doña Ana de Begoña y don Fernando Capelastegui, ambos Amigos de la Bascongada.

CICLO DE CONFERENCIAS

Sobre "La presencia de la mujer en la dirección de las empresas", también con el acuerdo de la Junta Rectora y a celebrar en el Salón de Actos de "Euskal-Etxea".

La primera de las conferencias estubo a cargo de doña Cristina Alberdi Alonso, abogada, ex-vocal del Consejo del Poder Judicial y Amiga de la Bascongada, el jueves 7 de noviembre. La segunda, el 14 del mismo mes, fue pronunciada por doña Montserrat Gárate Ojanguren, catedrática de Historia de la Economía de la Facultad de Ciencias Empresariales y vicerrectora de la Universidad del País Vasco.

OCHO NUEVOS AMIGOS DE NUMERO

El día 15 de noviembre, en la calle Echegaray, 28, de Madrid, en el Salón de la Real Congregación de Oriundos y Originarios de las Tres Provincias Vascongadas, tuvo lugar la imposición de medallas y entrega de diplomas a los ocho Amigos de Número de esta Delegación: don Julio Caro Baroja, don José Antonio García Diego, don José María Ríos, don Pedro Aramburu, doña María Luisa Gauza, don Pablo Beltrán de Heredia, don Javier Aramendia Gurrea y don Juan Bautista Olaechea.

El acto fue presidido por don José Manuel López de Juan Abad, Director de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, sus adjuntos doña Cristina Fructuoso y don Juan Antonio Zárate; la Presidente de la Comisión de Alava doña Miren Sánchez Erauskin y el Secretario de la misma don Juan José Ortiz de Mendivil; el Presidente de la Comisión de Bizkaia don Mikel Unzueta; el Vicepresidente don Adrián Celaya y la Vicesecretaria doña Ana de Begoña; la Vicepresidenta de la Comisión de Gipuzkoa doña Monserrat Gárate Ojanguren y el Secretario de dicha Comisión, don José María Aycart Orbegozo, anterior Director de la Bascongada. Previamente a la entrega de medallas, tuvo lugar en el despacho de la Delegación en Corte, una reunión de la Comisión Permanente.

Ambos actos importantes de la R.S.B.A.P. se celebraban en Madrid por primera vez y con asistencia de unas setenta personas. En la imposición de medallas, que fue abierta por el Delegado en Corte, se escuchó una breve lección magistral a don julio Caro Baroja y tras la imposición de medallas y entrega de diplomas, cerraba el acto el Director de la R.S.B.A.P., don José Manuel López de Juan Abad.

Hubo dos altas de supernumerarios, la de don José Gil de Biedma y don Juan Comyn Llorens.

La Delegación, finalmente, también estuvo representada en la Asamblea General Ordinaria de Azkoitia, del día 26 de junio de 1991.

* * *

Para el año 1992, por el momento, la Delegación tiene el propósito de continuar con la investigación de las vascos residentes en Madrid, para lo cual ya se ha puesto de acuerdo con el mismo becario que actuó anteriormente, don Juan Luis Blanco, siendo de momento los gastos por cuenta de la Delegación, hasta que sea posible encontrar un patrocinador.

También estamos buscando otro, de mayor volumen de dinero, quizá dos millones de pesetas o algo más, para rehacer las momorias de Estaban de Garibay, que es también una iniciativa de don Julio Caro Baroja.

Finalmente, vamos a proponer a cinco o seis amigos supernumerarios de esta Delegación que preparen, de acuerdo con los Estatutos, sus respectivas lecciones de ingreso en el nivel de numerarios.

Por lo demás, la Delegación, en la medida de sus posibilidades, está a la disposición de las tres Comisiones y de la dirección de la Bascongada.